
NINGBO DAILY4 民生 2025年1月3日 星期五
责任编辑/周燕波

在宁波,看见文明中国

记 者 王岚
通讯员 苟雯 陈艳雯

在距离宁波 4000 余公里外的
新疆奎屯，有一支 6 人组成的宁波
棉花公证检验 （简称棉花公检） 小
分队，正带领 28 人的公检队伍承
担着“国家使命”——在两大仓库
执行棉花公检任务。

连续工作快 90 天了，这支队
伍公检的棉花重量超过 20 万吨。

“这么多年习惯了！这是宁波
的担当，也是我们的职责。”和棉
花打了 30 年交道，连续 14 年赴疆
的老党员、小分队队长严进根说。

宁波并非棉花主产区，却成了
对新疆棉花公检的“主力军”，靠
的正是这样一支长年坚守一线、用
实干书写工匠精神的队伍。

坚韧不拔不怕苦

从 2011 年起，宁波牵头执行
棉花公检任务。棉花公检是一场对
棉 花 的 大 规 模 “ 体 检 ”， 包 括 过
磅、回潮率测试、品质检验、数据
处理等环节。

2024 年 10 月，小分队根据上
级安排驻扎新疆奎屯。奎屯冬日最
低气温可跌至零下 30℃。即便身
着厚厚的羽绒服，在户外堆场站
30 分钟，还是会让人感到寒气彻
骨，脚趾头仿佛要被冻掉。垒至一
人高的待检棉包被冻住后，摸起来
坚硬如铁。

这是取样“主战场”，也是棉
花公检中最艰苦最重要的一环。负
责这项工作的队员龚汉伟人高马
大 ， 憨 厚 话 不 多 ， 干 起 活 来 稳 、
准、快。

“入库棉花包包取样，我两手
一插、一捧、一拉，取样标准分毫
不差。”龚汉伟说。忙的时候，他
一天还要测五六百个棉包的水分，
长约 15 厘米的探针，一插一拔，
一步到位。正因为熟练，他才能在
高峰期“抢时间”。

这活儿干起来并不轻松。一个
棉包重量超 220 千克，没有经验的
人全身用劲到脚底打滑，最多只能
推进 5 厘米。负责货车过磅的“95
后 ” 队 员 毛 益 杰 是 公 检 “ 守 门
员”，车、货、量“对齐”是他的
主责。“刚开始我困苦加迷茫。”毛
益杰说，边干边学，加上队友的

“传帮带”，他慢慢找到了自我价
值。

“ 或 许 这 个 工 作 没 有 那 么 风
光，但是棉花作为战略储备物资，
对国家很重要。我想做一颗坚韧的

‘螺丝钉’，钉在国家最需要我的地
方。”毛益杰说。

毛益杰的“师兄”、副队长周
明是一个爱学习、能吃苦的人。在
家里，他包揽了电器维修这事，没
想到这个技能在工作中派上了用场。

作为副队长，他还承担“安全
员”的职责。“棉花一旦烧起来，
后 果 不 堪 设 想 。” 他 说 ， 户 外 棉
检，队员会从每包棉花前路过三
次，这是最容易产生火灾隐患的地
方。

他拿出一张照片，上面是队员
在棉包里发现的可能带来火灾隐患
的过火棉。取样查看棉花、感受棉
包温度、判断棉花气味⋯⋯发现潜
藏风险，全凭过硬技术和履职初
心。

心心在一艺，其艺必工；心心
在一职，其职必举。

齐心协作破万难

2011 年，宁波第一次接到国
家分配的赴疆公检任务，严进根和
两名女队友即刻出发。但工作强度
之大、时间之长、条件之差，让大
家始料未及。成百上千的棉包堆得
一天比一天多，人手不够、机械冻
失灵、保暖不足，人冻得僵硬、手
足开裂⋯⋯

在任务面前，没有干不了，只
有怎么干！团队力量被唤醒：“干
就完了！”手脚被冻麻，跑回屋暖
一暖；回潮率测试仪失灵，就放在
大衣里捂热；手脚龟裂，就用创可
贴包一包；缺人，那就大家各岗位
互相帮着干、延时干、轮着干⋯⋯

作为小分队带头人、业务骨干，严
进根硬是带领团队多次完成了这样

“不可能”完成的任务。
这几年，老队员陆续退休，但

当年他们钻业务、能吃苦、擅协
作、敢担当的模样，烙在年轻队员
的脑海里。队里唯一的女性、负责
数据处理的唐吉正是其一。今年她
所在的棉库，最忙时每天有 87 辆
大卡车预约入库，一车装 186 个棉
包，一天就是 1.6 万多个。

“ 我 除 了 负 责 检 验 收 集 、 校
验、上传数据，晚上还要分配好第
二天的检验任务，经常工作到凌
晨。”她说，干棉花公检这事，没
有休息日，因为数据上传也有时间
要求，大家常常连续一个月早出晚
归。持续的高强度工作，精神和身
体需双重承压。“身体到极限的时
候，意志力会带你杀出重围。我们
的状态就是这样。”

队员隋心是一名转业军人，之
前从事飞行保障。“保障飞行和检
验棉花杂质，这两件事不分大小、
不论轻重，我都要全力以赴。”他
说。

长期在外地工作，队员们处成
了一家人。“大管家”严进根每天
除了在单位间沟通、工作协调安
排，还会到现场巡查，关注队员们
工作生活。而在这个“家”的背
后，还有一个共同指向：宁波。

“我们要捍卫小分队荣誉，要
为宁波检验队伍争光，这是我们最
大 的 ‘ 向 心 力 ’。” 严 进 根 说 。
截至目前，严进根带领团队累计完
成棉花公检 4 万批、160 多万吨，
经手处理的 8000 多万个数据实现

零差错，为国家挽回经济损失 500
余万元。

初心如磐尽担当

棉花是关系国计民生的重要战
略物资。国储棉、监管棉的出入库
公证检验，首先维护的是国家利
益。严进根说，检验结果每一毫米
的差别，都可能影响棉花的采收方
式、加工流程，带来每吨几百元的
价格差异。它同时涉及棉农与企业
利益。

经过公检，棉农可获得相应补
贴，纳入监管的棉花能根据公定重
量和品质指标定价流通。

从更大范围来看，棉花公检得
到的数据为科学测定棉花产量、布
局发展棉花产业提供了坚实的数据
支撑。

14 年来，宁波棉花公检小分
队足迹遍布新疆多个地区，以及河
北、山东、山西、江苏、浙江等地
30 多个棉库。面对个别企业增重
量等弄虚作假行为，队员“火眼金
睛”一心向公；在红包等“糖衣炮
弹”面前，他们坚定立场、反对一
切营私舞弊，坚决抵制歪风邪气。

这支小分队圆满完成了中国纤
维监测中心下达的任务，多次受到
中国纤维质量监测中心等单位表彰
嘉奖，在新疆的广袤大地上，树立
起宁波公检人一流队伍的旗帜。

志之所趋，无远弗届。在这群
“棉检人”眼里，棉花很轻，却承
载着沉甸甸的责任。今年，他们还
将回到新疆，继续为棉花公检事业
奉献热血与青春。

记者 徐丽敏

“大家好，我是宁波轨道交通
集团青年文明号号长，欢迎乘坐
宁波青年专列‘潮甬逐梦号’，向
东是大海，青春逐浪高！”昨日，

“青春范”十足的“青年发展型城
市”地铁专列启动，从轨道交通 1
号线高桥站始发，向“更友好、更
有为的城市”方向驶去。

这趟“青春号”专列，围绕宁
波的产业发展、历史文化、自然风
景等，设置了“青春正能量”“青春
之爱”“青春智造”“青春漫步”“青
春国潮”“国际都市”六个主题车
厢，每节车厢都蕴藏着这座城市
的独家记忆。

步入“青春号”专列，活力、时
尚的气息扑面而来。“来宁波遇见
更好的自己”“点亮城市，一起发
光”⋯⋯每节车厢都有自己的专属
配色和“青春宣言”，主打高颜值、新
潮感。体验“青春号”专列的青年，一
上车就被这些精心设计的图案标

语所吸引，拿出手机定格美好一幕。
搭乘“青春号”专列的屠灵乔感

慨道：“一眼就‘爱’上了绿色车厢，
非常青春阳光，给我一种活力满满
的感觉。”

屠灵乔 2019 年从嘉兴来到宁
波读书，在和宁波的“相处”中，她喜
欢上了这里，毕业后选择留在宁波。

“宁波是一座很友善的城市，青年在
这里生活工作很舒心。”她说。如今，
她成了海曙青年之家五四咖啡的一
名主理人。

“青春号”专列沿途经过天一
阁、宁波图书馆、市青少年宫新城活
动中心、宁波城市展览馆、天一广场
等，青年朋友可在城市慢道、口袋公
园游玩“打卡”，也可在青年夜校“充
电”学习，感受宁波的城市文化与青
春活力。

“我们希望‘青春号’专列向青
年传递出积极、开放、包容的信号，
吸引更多青年人才选择宁波、扎根
宁波，与宁波共成长。”宁波团市委
相关负责人说。

地铁“青春号”专列
驶向“青年友好”

记 者 吴向正
通讯员 龚 静 郭丽敏

2025 年元旦，鄞州区红色力
量慈善义工大队的队员们早早地在
指定地点集合，迎来了新年第一缕
曙光，然后一齐踏上赴上海无偿献
血的征程。

红色力量慈善义工大队至今已
经走过 21 个年头，它由“献血明

星”郑世明发起成立，从最初 7 个
人发展到如今的 2400 余人、17 个
小分队，累计无偿捐献医学用血近
36 吨。

2006 年 8 月，听说上海用血比
较紧张，郑世明就组织部分队员到
上海献血，此后，每年赴沪献血就
成为该大队的传统。参加本次活动
的有 48 名队员，他们共献出了 78
份成分血。

队员们每次去上海，都是凌晨
5 时不到就从家里出发，中午在上
海中心血站简单吃顿快餐，傍晚时
分又摸黑往家赶。大家都已经习惯
了在新年第一天来回奔波在献血的
路途上。

红色力量慈善义工大队大队长
郑世明献血无数次，光在上海就献
血 94 次、捐献成分血 101 份，多次
获得上海“白玉兰”无偿献血奖。

“这既是助人，也是自助，新
年第一天这样过，感觉特别有意
义。”红色力量慈善义工大队副大

队长邱高华说，到目前为止，他到
上海献血已有 60 余次，捐献成分
血 107 份 ， 三 次 获 得 上 海 “ 白 玉
兰”无偿献血奖。

21 年来，团队中涌现了很多
无偿献血积极分子，绝大部分队员
坚持献血到有关部门规定的献血年
龄上限为止。来自鄞州区钟公庙街
道的章振华已经接近献血年龄上
限，此次也踏上了赴沪献血之旅。
他说：“我就是一个平凡的人，不
能做什么大事情，但我能尽自己最
大的力量去帮助更多的人。”

18年来坚持每年元旦赴沪无偿献血

他们以这样的方式“打开”新年

记 者 许天长
通讯员 陈立强 戴庆来

昨天，记者来到鄞州区塘溪
镇东山村，一进村就闻到了一股
烧酒醇香。“老钱，你这烧酒真
是越来越出名喽！”村民热情地
和酿酒师傅钱永贤打着招呼。

每年 至农历十二月，东山
村的小弄堂里就弥漫着烧酒的醇
香。

钱师傅与酿酒结缘，还得
从 2014 年说起。那年，钱师傅
的儿子与诸暨酿酒名人徐诞金
的女儿喜结良缘。作为西施故
里 的 诸 暨 酿 酒 文 化 源 远 流 长 。
爱喝酒的钱师傅于是慢慢学会
了酿酒，没想到这一酿，竟酿
出了“名堂”。

钱师傅的烧酒采用传统的纯
手工酿制工艺，口感醇厚，喝后

不上头、不口干。亲戚朋友口口相
传，于是，乡亲们纷纷找钱师傅帮
忙酿酒。

钱师傅的烧酒种类丰富，除了
传统的高粱烧、五谷杂粮烧，他还
创新推出了红枣烧。这种烧酒有淡
淡的红枣香，深受大家喜爱。值得
一提的是，钱师傅酿酒用的水是东
山村的山泉水，这山泉水为烧酒增
添了一份独特的清甜。

考虑到环保问题，钱师傅特意
引进了一整套环保酿酒设备，确保
酿酒不会对老村环境造成影响。酿
制后的粮食残渣，钱师傅还免费送
给 村 民 ， 让 他 们 当 作 有 机 肥 使 用 ，
真是物尽其用。

在东山村这个美丽的山村，钱
师傅用他的双手和匠心，酿造出一
坛坛醇香的烧酒，传承着传统酿酒
工艺，也为东山村增添了一份独特
的韵味。

腊月至，东山村里酒飘香

将拌入酒曲的粮食倒入桶内。 （许天长 摄）

记者 廖业强

近一个月来，网友“古道散
仙”多次在宁波民生 e 点通群众
留言板发帖反映，海曙区石碶街
道宝积禅寺南侧沿江步道部分路
灯不亮，给出来休闲、锻炼的居
民造成不便。截至昨日，该帖文
未得到回复，离网友最早发帖时
间超过 20 天。

2024 年 12 月 29 日傍晚，记
者前往现场了解情况。这段奉化
江西岸步道 （鄞州大桥—宝积禅
寺） 长约 1000 米，路边有 10 余
盏路灯不亮，且其中接连有五六
盏灯不亮，导致一大段步道漆黑
一片，行人只能摸黑通过。

记者当时遇到不少市民。一
名中年男士告诉记者，他腿脚不
便，不能跑步，日常活动就是晚
饭后来江边步道走走。然而，因
步道的部分路灯不亮，他感觉走
路很不方便。

一名慢跑的年轻女士说，她
家住在宝积禅寺附近的江上花
园，小区不少业主傍晚会来这边
的沿江步道散步、慢跑，其中不
乏老年人和儿童，路灯不亮，给
他们行路、锻炼埋下安全隐患。

记者在网上搜索了解到，网友
“古道散仙”早在 2023 年 8 月发帖
反映过这一问题。当时，海曙区综
合行政执法局回帖反馈，该路段发
生故障的路灯已被修复。之后，该
局市政设施养护职能转移到海曙区
住建局。

为此，记者当天联系了海曙区
住建局市政设施养护中心，一名工
作人员表示，奉化江西岸 （鄞州大
桥—宝积禅寺） 步道的路灯归他们
管，他们将前往现场了解情况，并
督促养护单位尽快修复故障路灯。

昨日，这名工作人员向记者反
馈，经养护单位现场排查，发现部
分路灯的线路被瞬时电流烧坏。养
护人员现已修复了线路，排除了故
障，让这些路灯重新亮起。他表
示，今后养护单位会加强巡查，及
时修复故障线路和灯具。

发现身边问题，请您继续通过
以下方式反映：

1.拨打热线81850000；
2.打开甬派 App，在首页下方

点击进入“问政”板块留言；
3.微信搜索“nb81850”，关注

后直接留言；
4.打开中国宁波网，登录宁波

民生e点通群众留言板。

海曙这段沿江步道夜间漆黑一片
10多盏故障路灯现已修复

前天，在江北连接线的桥下空间，云谷社区居民在“官山驿”共富
风貌驿中尽情运动。这里配备了智能健身器材，还设置了篮球场、乒乓
球场、轮滑场，供居民闲暇时在此健身锻炼。

据悉，这块区域原本是一处杂乱无序的临时停车点。为了改变这一
现状，江北区住建局会同江北区前江街道，以桥下空间设计大赛为契
机，将原本散乱的桥下空间改造成一个功能多样的公共活动区域。

（陈结生 李越 茅文韬 摄）

桥下空间变身共富风貌驿

跨越4000公里，坚守14年

宁波“棉检人”不负“国家使命”

【上接第1版】以对外开放的
主动赢得经济发展和国际竞争的
主动，2024 年宁波外贸实现了跨
越式发展。去年前 11 个月，宁波
外贸进出口总值 1.29 万亿元，已
超上年全年，跃居全国“第五城”，
获省委省政府表扬奖励。累计建
成 19 个国家级外贸转型升级基
地，获评 199 个“浙江出口名牌”。

跨境电商综试区连续三年位
列全国综合考评第一档。全国首
批跨境电商零售进口税款担保关
税保证保险在宁波落地。

去年，全国首个大宗商品资
源配置枢纽落地浙江，浙江自贸
试验区宁波片区为建设主体之
一。与此同时，宁波新增 13 项自
贸区省级最佳制度创新案例，“跨
境贸易投资便利化集成创新”入
选全国第五批“最佳实践案例”，

“自贸区空中政务走廊平台建设”
入选国家级自贸区制度创新十佳
案例。

高水平开放步履不停，高质量
发展拔节而上。

一方面，从全力发展传统贸易
到抢抓数字经济新机遇，一大批外
贸企业在传统贸易与跨境电商等领
域多向发力，外贸的模式、业态、场
景不断创新；贝发集团获评全国绿
色贸易典型案例。

另一方面，政府迭代推出“千团
万企”拓市场、“抢夺订单不停步”等
行动，全年支持境外参展企业超过
1 万家次。实施新一轮外贸实效行
动，孵化 78 家外贸龙头型企业，培
育 20 家省级外贸综合服务企业。

致敬新起点，奔向新世界。紧扣
高能级开放强市“一条主线”，市商
务局有关负责人表示，接下来，商务
部门将着力抓好大宗商品资源配置
枢纽、第四届中国—中东欧国家博
览会“两件大事”，推进外贸稳进提
质、平台赋能提优，推动开放型经济
规模和质量实现新跨越、迈上新台
阶。

棉库里车来车往棉库里车来车往。。（（王岚 周思聪王岚 周思聪 摄摄））


